4事に願いをこめて な事に願いをこめて

住職・齋藤明聖氏にお話を伺いました。今年度の第二回目は東京二組明順寺仏事にこめられた願いを聞く連載。

お寺で家族葬

の切実な要望でした。自殺された娘さんを持つご家族からお寺で家族葬を始めるきっかけは、

信頼関係 「葬儀が変化していく中で~

仏事としていかに葬儀を執り行い たいか、もちろんそういう願いはあり ますが、私は二十歳のときからお寺を お奇の住職がいかに信頼関係を持ち えるか、葬儀はそういう場のように感 じます。葬儀を無事終えることによっ て、お寺の住職にも親しみ、信頼感を すっていただける。私たちにしてみれ ば、門徒さんの様子がわかり、親戚の

じられたことでした。様子もわかる。葬儀は信頼関係が得ら

寺院の社会的存在意義

私が若い頃は、葬儀はほとんどが自 をでした。大きな葬儀はお寺です。そ の後、斎場ができてくると、便利さ故 に斎場での葬儀がほとんどになり、気 に斎場での葬儀がほとんどになり、気 に斎場でのず。だからここでもう一度 ていたのです。だからここでもう一度 お寺の本堂が使えるということを、家 お寺の本堂が使えるということを、家

葬式仏教の再評価

をはいでしょう。 で自分自身とも向きあう、そういう役をお寺は果たしてきたのだと思います。住職は、自信と誇りをもって日ます。住職は、自信と誇りをもって日ます。住職は、自信と誇りをもって日ます。

すが…。――自分のできることは限られていま

易いのは家族葬かもしれません。ジされてはどうですか。一番取り組みとは限られます。何かひとつチャレンとすですね。一人の住職ができるこ

葬儀社との協働

とも協働していかなければならない。時題ではなく、葬儀社とも、門徒さん寺の住職だけが頑張ればいいという寺の住職だけが頑張ればいいという

あるのではないでしょうか。
が就題だと思っているのです。お寺が就題だと思っているのです。お寺かが課題だと思っているのです。お寺かが課題だと思っているのです。お寺

専用の祭壇〜実際に家族葬をするにあたって〜

葬儀社に、明順寺本堂家族葬専用の 禁魔社に、明順寺本堂家族葬専用の 祭壇を設計してもらいました。家族葬 にさる人が基本的にいないのです。そ ださる人が基本的にいないのです。そ ださる人が基本的にいないのです。そ たましい感じに受けられてしまう。だ から心を安らげるためにも花の祭壇 から心を安らげるためにも花の祭壇 で、金額も抑えたもので、横幅を本堂

自分の家のお葬式

きえるし、ご遺体も預かってもらえる。 とがったところにお坊さんが来る。と ころがお寺の本堂でやると、朝みんな が来ない内に住職にお経を上げても をえるし、ご遺体も預かってもらえる。

ら接する時間も長い。 夜の後でも住職は帰る必要がないかそして何かにつけて密着して…お通

祭壇は葬儀社が作ってくれたには います。法話もゆっくりできる。皆 さんが「あのとき住職さん、縁の話を さんが「あのとき住職さん、縁の話を してくれましたよね」なんて後で言っ

最大のことだと思います。
最大のことだと思います。
最大のことだと思います。
いことだと思います。
最大のことだと思います。
いことだと思います。
いことだと思います。
いいお、できるわ」と
いるから、法
なってきるか」と
いるから、
は
なうも得やすい。
それが可能性を開く
は
なうも得やすい。
それが可能性を開く

じておりまして。 ―本堂の必要性というものを私も感

ってくれているってね。
お寺で家族葬をやると、住職としてお寺で家族葬をやると、住職として

とってもいいことです。順寺でやるのが楽しみだ」と(笑)。お寺でやってくれ」「自分の葬儀を明お寺でやってくれ」「自分の葬儀を明

- 荘厳はお寺で用意しますか?

をしてもらいたいですね。 儀社で賄える分は頼んで、喜んで仕事ます。それを使うのもいいけれど、葬

ーそれはバランスがいいですね。

繋がり

実際大変ですよ。母に「あんたはいいことばっかりやって、裏でやるのは私たちなのよ」と怒られて。でもそう言っている母でさえ、家族葬では本当に自分の家族の葬儀のように接しています。それは伝わります。おそらくどこのお寺でも家族葬はおっていると思います。PRはしないもっていると思います。PRはしないもっていると思います。PRはしない

考え、それを打開していく方法を模索する中で、家族葬が大きな意味を占めりお寺はお葬式かって、思うかもしれないけれども、それを越えて門徒さんとお寺・住職との繋がりができる、そとお寺・住職との繋がりができる、そ

ホームページ(以下HP)

Pのアドレスカードを配るそうです。いでいるのがHP。法事・葬儀にはH



是非ご覧下さい。 明順寺HP「mjj.or.jp」

今置かれているお寺の危機的状況を

けみたいな、そういう関わりではなく、

ただ小さいお葬式をやっているだ

やっているのではないでしょうか。

までも、そういう必要性にせまられて

法事・葬儀には親戚として若い人たちも大勢来ます。そういう人たちにH りのアドレスカードをあげて「見て な」と。そうするとみんな喜んで「お お」と。そうするとみんな喜んで「お か」「かわいいですね」とかね。そう か」「かわいいですね」とかね。そう

―HPで繋げていくのですね。

世は寺子屋でいろいろな人たちが 集ったり、地域のセンターだったり、 コミュニティになっていたわけです。 ったり、地域のセンターだったり、 コミュニティになっていたわけです。 方中からお寺が形成されて、社会的な 存在意義を示していたけれど、今はそ 存在意義を示していたけれど、今はそれが全然なくなってきてしまった。だれが全然なくなってきてしまった。だれらそういう「広場」のひとつをHPで表現して(HP企画会には門徒さんが参加している)、そしていずれはHPを媒体とした実際の人たちの集い

担当・朝倉、柳澤][取材日・二〇〇九年七月二十二日